

**Zeitschrift:** Hochparterre : Zeitschrift für Architektur und Design  
**Herausgeber:** Hochparterre  
**Band:** 19 (2006)  
**Heft:** [3]: Was wird aus den Regionalbahnhöfen?  
  
**Artikel:** Die Stadt in der Stadt  
**Autor:** Siegenthaler, Regula  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-122889>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 09.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Das Plateau Crêt-Taconnet neben dem Bahnhof Neuenburg wandelt sich seit 15 Jahren von einem Eisenbahn- und Industrieareal in ein neues Quartier – eine kleine Stadt in der Stadt. Das Plateau entstand zwischen 1879 und 1881 östlich des Bahnhofs auf einer für den Bau des Gleiskörpers und des Bahnhofs künstlich angelegten Hangterrasse und geniesst einen weiten Blick über den Neuenburgersee. Die Deindustrialisierung in den Achtzigerjahren führte zu einer Unternutzung der Gebäude und Infrastrukturen. Auslöser für den Stadterneuerungsprozess war Ende der Achtzigerjahre der Entscheid, das Bundesamt für Statistik (BFS) in Neuenburg anzusiedeln. Die Nähe zum Bahnhof, die Pendlerdistanz mit dem öffentlichen Verkehr von maximal einer Stunde nach Bern, die zentrale Lage in der Stadt und am Knotenpunkt des öffentlichen Nahverkehrssystems machen dieses Areal zu einem privilegierten Wohn- und Arbeitsort. Mit den SBB und der Post als Grundeigentümerinnen des Areals war dem Bund die rasche Verfügbarkeit der Grundstücke gewiss.

# Die Stadt in der Stadt

Text: Regula Siegenthaler

Das ehemalige Eisenbahn- und Industrieareal neben dem Bahnhof Neuenburg hat sich zu einem lebendigen Wohn- und Arbeitsquartier entwickelt. Der Ursprung war ein Projektwettbewerb für den Entwurf eines Verwaltungsgebäudes, es folgte ein städtebauliches Konzept.



## Stadtbrache wird Knotenpunkt

Am Anfang des Erneuerungsprozesses stand 1990 ein Ideen- und Projektwettbewerb für den Bau des BFS, den das Büro Bauart Architekten aus Bern gewann. Der Wettbewerb umfasste zwei Teile: ein städtebauliches Konzept zur Verdichtung des von den SBB und der Post nicht mehr benötigten Geländes und der Entwurf eines grossen Verwaltungsgebäudes für das Bundesamt. Aufgrund des Entwicklungspotenzials setzte der kommunale Richtplan das Bahnhofsplateau 1994 als den strategisch wichtigsten kommunalen Entwicklungsschwerpunkt (ESP) (Seite 11) fest. Parallel erarbeitete das Büro Feddersen-Klostermann im Auftrag der Stadt ein städtebauliches Leitbild zur Sicherung der städtebaulichen Qualität des ESP. Dieses Leitbild war eine der Grundlagen für die Totalrevision der Nutzungsplanung, die 1998 genehmigt wurde.

Ab 1996 wurde die Überbauung des Bahnhofsplateaus durch die drei Quartierpläne Nord-West, Ost und Süd präzisiert und 1999 genehmigt. Auf Initiative von Bauart Architekten kamen die Akteure (Stadt, Kanton, Universität Neuenburg, BFS, SBB) überein, die ganze Stadtbrache nach den Grundsätzen der Nachhaltigkeit zu überbauen. Daraus entstand das «Concept Ecoparc», das für ein modellhaftes Pilotquartier in Sachen Nachhaltigkeit steht.

Der Bahnhofplatz Espace de l'Europe ist das Eingangstor für Zugreisende in die Stadt und wichtigster Knotenpunkt des öffentlichen Verkehrs. Die neue Freiraumgestaltung der Landschaftsarchitekten Paysagegestion und Jean-Claude Deschamps ist das Resultat eines Wettbewerbes aus dem Jahre 2000 und wurde zur Expo.02 fertig gestellt. Das Projekt interpretiert auf poetische Weise den spezifischen Charakter des öffentlichen Raums Bahnhof, der dauernd in Bewegung ist. Die Baumreihen im Kastenschnitt, aus durchgehenden Gitterrosten herausragend, widerspiegeln die gedeckten Bahnhofsperrons, die Fahrzeuge auf der Strasse erinnern an die Eisenbahnwagen. Der neue, mit einem Baumhain besetzte Platz Gérard-Bauer übernimmt eine kontemplative, ergänzende Funktion zum dynamischen Espace de l'Europe. •

Regula Siegenthaler ist Landschaftsarchitektin und Raumplanerin beim Service de l'aménagement urbain in der Stadt Neuenburg.

**Der Espace de l'Europe auf dem Plateau in Neuenburg verbindet den Bahnhof mit dem neuen Quartier.**